

PORTADA

**LA FALTA DE INTERVENCIÓN DE
LOS ORGANISMOS PUBLICOS
PARA LA PROTECCION DE
ADULTOS VULNERABLES EN
FRONTERA COMALAPA
CHIAPAS**

AGRADECIMIENTOS Y DEDICATORIAS

AGRADECIMIENTOS

Quiero agradecer a Dios por su amor y guía constante en mi vida. Sin su bendición, no hubiera podido alcanzar este logro. Quiero expresar mi gratitud a Dios por la inspiración y motivación que me ha dado para realizar este trabajo su presencia en mi vida es un regalo invaluable.

Quiero agradecer a mi mamá por ser mi modelo para seguir y por enseñarme los valores y principios que me han guiado en mi vida. Quiero expresar mi gratitud a mi mamá por su ayuda y orientación durante la realización de este proyecto su apoyo emocional y práctico ha sido invaluable.

DEDICATORIAS

Dedico este logro a aquellas personas que creyeron en mí, incluso cuando yo mismo dudaba, su amor, motivación fueron la fuerza que me impulsó los obstáculos y alcanzar este logro. Gracias por estar siempre a mi lado.

EMANUEL ALEJANDRO DE LEON MENDEZ

AGRADECIMIENTOS

En primer lugar, quiero expresar mi más profundo agradecimiento a Dios, por ser mi guía y fortaleza en cada paso de este camino. Sin su luz y su bendición, este logro no habría sido posible. A mis padres, por su amor incondicional, apoyo y sacrificio. Gracias por creer en mí, por motivarme en los momentos difíciles y por brindarme las herramientas necesarias para alcanzar mis metas. Su ejemplo y enseñanzas han sido fundamentales en mi formación.

Finalmente, extiendo un sincero agradecimiento a mi asesor de tesis, Mike Anderson Hernández Ordoñez, por su paciencia, orientación y compromiso en este proceso. Su apoyo y conocimientos han sido clave para la realización de este trabajo, y valoro enormemente su dedicación.

A todos los que, de una u otra manera, han sido parte de una u otra manera, han sido parte de este camino, ¡gracias!

DEDICATORIA

Con todo mi amor y gratitud, dedico este logro a mis padres, Eduardo Perez y Eloina Morales, por ser mi mayor ejemplo de esfuerzo, amor y perseverancia. Gracias por su apoyo incondicional, por enseñarme a luchar por mis sueños y por estar siempre a mi lado, celebrando mis victorias y dándome fuerza en los momentos difíciles.

A mis hermanos y sobrinos, quienes han sido un pilar fundamental en mi vida. Su amor, palabras de aliento y compañía han sido mi mayor motivación para seguir adelante.

Gracias por creer en mí y por darme razones para nunca rendirme. Y, sobre todo, me dedico este logro a mí misma. Porque me lo merezco. Porque cada esfuerzo, cada desvelo y cada desafío superado han valido la pena. Porque he demostrado que, con determinación y pasión, todo es posible. Hoy celebro este triunfo como un recordatorio de mi capacidad, mi valentía y mi perseverancia.

AURI PEREZ MORALES

AGRADECIMIENTOS

Quiero expresar mi más sincero agradecimiento a Dios, quien ha sido mi guía y fortaleza en este proceso, por darme la paciencia y sabiduría para alcanzar esta meta. Su presencia ha sido mi refugio en los momentos de dificultad y mi inspiración en este triunfo.

A mi familia, por su amor incondicional, apoyo y confianza en mí. A mis padres, por enseñarme el valor del esfuerzo y la perseverancia, y por estar siempre a mi lado, impulsándome a seguir adelante. A mis hermanos y hermana por sus consejos, compañía y aliento en cada etapa de este proceso. Sin ustedes, este logro no sería posible. Este trabajo es el reflejo de todo el amor, sacrificio y enseñanzas que he recibido. A todos, gracias de corazón.

DEDICATORIA

Con respeto y gratitud, dedico este trabajo a mi profesor de tesis, Mike Anderson Hernández, cuya guía, paciencia y conocimientos fueron fundamentales para mi crecimiento académico. Su orientación y apoyo constante me han inspirado a esforzarme cada día más y a superar los desafíos con determinación.

A mis padres (Wilfrido Ramírez García y Rosalba Pérez Rodríguez) por su amor incondicional y su apoyo en cada paso de este camino. Su confianza en mí fue mi mayor motivación para seguir adelante, incluso en los momentos más difíciles.

A mi hermana, por estar siempre a mi lado, brindándome su compañía y fortaleza. Su presencia fue un pilar fundamental en este proceso.

A mis hermanos, quienes, con su generosidad y apoyo incondicional, hicieron posible que llegara hasta aquí, su esfuerzo y sacrificio para brindarme la oportunidad de completar mis estudios son un testimonio del amor y la unión que nos une como familia. Este logro también es de ustedes.

A cada uno de ustedes, gracias por creer en mí, les dedico este logro con profundo cariño y gratitud.

WENDY LIZETH RAMÍREZ PÉREZ

AGRADECIMIENTOS

El principal agradecimiento es para Dios quien me ha guiado y me ha dado la fortaleza para seguir adelante, gracias por tu amor, por tu bondad, hoy me permites sonreír ante este logro que es el resultado de tu ayuda, gracias por estar presente no solo en esta etapa tan importante de mi vida sino en todo momento ofreciéndome lo mejor y buscando lo mejor para mí, también te agradezco Dios por haberme otorgado una familia maravillosa, quienes han creído en mí siempre, dándome ejemplo de superación, humildad y sacrificio, enseñándome a valorar todo lo que tengo.

Al mismo tiempo quiero agradecerle a mi asesor de tesis, Prof. Mike Anderson Hernández por su paciencia, por su disposición a responder todas mis dudas y por su apoyo constante durante el desarrollo de mi tesis.

DEDICATORIA

Lleno de regocijo, de amor y esperanza, dedico esta tesis a cada uno de mis seres queridos, quienes han sido mis pilares para seguir adelante, es para mí una gran satisfacción poder dedicarles a ellos, que con mucho esfuerzo, esmero y trabajo me lo he ganado.

A mis padres Salvador Velázquez Espinoza y Eluvina Roblero Alvarado, porque ellos son la motivación de mi vida, mi orgullo de ser lo que seré, que han sido formarme con buenos sentimientos, hábitos y valores lo cual me ha ayudado a seguir adelante en los momentos difíciles.

A mis hermanas/os, pero en especial a Marcos Guillermo Velázquez R. por su apoyo por estar presente en cada momento, por darme sus positivos consejos, por su confianza y por ser un guía para seguir adelante.

YARITZA VELAZQUEZ ROBLERO

ÍNDICE

INTRODUCCIÓN	13
1.1 DESCRIPCIÓN DEL PROBLEMA	14
1.2 FORMULACIÓN DEL PROBLEMA	15
1.3 OBJETIVOS	16
1.3.1 OBJETIVO GENERAL	16
1.3.2 OBJETIVOS ESPECÍFICOS.....	16
1.4 HIPOTÉSIS	17
CAPITULO II	20
MARCO FILOSOFICO	20
2.2 ANTECEDENTES DE LA INVESTIGACIÓN.....	22

INTRODUCCIÓN

CAPÍTULO I

PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

1.1 DESCRIPCIÓN DEL PROBLEMA

En Frontera Comalapa, Chiapas, la falta de intervención efectiva de los organismos públicos para la protección de adultos vulnerables ha generado una crisis de derechos humanos y bienestar social. Esta población, que incluye adultos mayores, personas con discapacidad y aquellos en situación de pobreza extrema, enfrenta condiciones de vida precarias, abandono, y en muchos casos, violencia o explotación.

A pesar de la existencia de marcos normativos que establecen la responsabilidad del Estado en la protección de estos sectores, en la práctica, las instituciones encargadas de garantizar su seguridad y bienestar presentan deficiencias significativas. La ausencia de programas eficientes, la insuficiencia de recursos, la burocracia y la falta de coordinación entre dependencias han provocado que muchos adultos en condiciones de vulnerabilidad queden desamparados.

En Frontera Comalapa, la situación se agrava por factores adicionales, como la marginación económica, la migración y la falta de acceso a servicios básicos de salud y asistencia social. Organismos como el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), las procuradurías de protección y otras instancias gubernamentales han mostrado una respuesta limitada frente a la creciente necesidad de atención. Esto ha generado que organizaciones civiles y redes

comunitarias intenten suplir, con recursos limitados, las funciones que deberían estar a cargo del Estado.

La omisión o ineficacia de las instituciones encargadas de proteger a los adultos vulnerables no solo compromete su calidad de vida, sino que también vulnera sus derechos fundamentales. Esta falta de intervención contribuye a perpetuar la exclusión social y la desigualdad, evidenciando la urgencia de analizar las causas y consecuencias de esta problemática para proponer soluciones efectivas.

1.2 FORMULACIÓN DEL PROBLEMA

1.3 OBJETIVOS

1.3.1 OBJETIVO GENERAL

Analizar la falta de intervención de los organismos públicos en la protección de adultos vulnerables en Frontera Comalapa, Chiapas, identificando las causas, consecuencias y posibles soluciones para mejorar la atención y resguardo de esta población.

1.3.2 OBJETIVOS ESPECÍFICOS

1. Identificar los factores que contribuyen a la falta de intervención de los organismos públicos en la protección de adultos vulnerables en la región.
2. Examinar el marco normativo y las políticas públicas existentes para la protección de adultos en situación de vulnerabilidad.
3. Evaluar el impacto social y económico que tiene la falta de intervención en la vida de los adultos vulnerables en Frontera Comalapa.
4. Proponer estrategias y recomendaciones para fortalecer la actuación de los organismos públicos en la protección de esta población.

1.4 HIPOTÉISIS

La ausencia de una intervención de los organismos públicos para la protección de adultos vulnerables en Frontera Comalapa, Chiapas es algo que suele verse a diario, ya que muchas personas de la tercera edad diario sufren carencias que tienen que ver con el desempleo, el alcoholismo, la drogadicción e incluso el encontrarse en situación de calle. Ante lo anterior, las dependencias como el DIF municipal u otros organismos no han creado estrategias para garantizar que los derechos humanos de todas las personas de la tercera edad en el municipio puedan tener acceso a trabajo, educación o cualquier otro tipo de oportunidades que los acerque a cubrir sus necesidades básicas.

JUSTIFICACIÓN

En Frontera Comalapa, Chiapas, la falta de intervención de los organismos públicos en la protección de los adultos vulnerables es un problema que ha sido ignorado por mucho tiempo. A pesar de que existen leyes y programas diseñados para salvaguardar los derechos de este sector de la población, en la práctica, su aplicación es deficiente o prácticamente inexistente. Este grupo, que incluye a personas mayores, individuos con discapacidad y aquellos en condiciones de extrema pobreza, enfrenta diariamente situaciones de desamparo, abuso y exclusión social sin que haya una respuesta efectiva por parte de las autoridades.

Es fundamental abordar este problema porque la vulnerabilidad de estas personas las coloca en una situación de riesgo constante, afectando su bienestar físico, emocional y social. Sin apoyo institucional adecuado, muchos adultos en situación de vulnerabilidad carecen de acceso a servicios básicos de salud, vivienda digna y seguridad, lo que perpetua un ciclo de abandono y marginación. La ausencia de mecanismos de protección efectivos refleja no solo una falla en la administración pública, sino también una carencia de políticas que prioricen el bienestar de los sectores más desprotegidos.

Este estudio busca evidenciar la falta de intervención de los organismos públicos en la protección de los adultos vulnerables en Frontera Comalapa, analizando las causas de esta omisión y sus consecuencias en la vida de las personas afectadas. Además, pretende generar conciencia sobre la urgencia de implementar estrategias y políticas públicas que realmente respondan a las necesidades de esta población. A través de este trabajo, se busca contribuir a la discusión sobre la responsabilidad del Estado en la protección de los derechos humanos y proponer soluciones que permitan mejorar la calidad de vida de los adultos en situación de vulnerabilidad en esta región.

DELIMITACIÓN

Este estudio se centrará en la intervención de los organismos públicos en la protección de adultos vulnerables en Frontera Comalapa, Chiapas. Se analizarán las condiciones de personas mayores, con discapacidad o en extrema pobreza, identificando los principales factores que agravan su situación. Se enfocará en las condiciones de personas mayores, con discapacidad o en extrema pobreza, quienes enfrentan situaciones de abandono, exclusión social y la falta de acceso a servicios básicos.

CAPITULO II

MARCO DE REFERENCIA

En el marco de esta investigación uno de los puntos clave para comprender el contexto de la falta de intervención en los organismos públicos para la protección de los adultos vulnerables en Frontera Comalapa Chiapas, es la definición y comprensión de lo que constituye un organismo público.

La definición de un organismo público se puede definir como una entidad pública, generalmente autónoma, con personalidad jurídica y patrimonio propio, cuya finalidad es cumplir con las funciones que le asigna el Estado para atender las necesidades sociales y el desarrollo de políticas públicas en diferentes áreas, como la salud, la educación, la seguridad social y el bienestar social. Los organismos públicos tienen clara misión de servicio social, trabajando en pro de la justicia social, la igualdad de oportunidades y la protección de derechos fundamentales para todos los miembros de la sociedad.

Es decir que está bajo la gestión y control del gobierno o de autoridades estatales, federales o locales, estos organismos tienen como principal objetivo ofrecer servicios, gestionar recursos y cumplir con gestiones interés colectivo, según las necesidades de la población a la que sirven.

Un organismo público puede definirse como una organización que opera bajo el control y supervisión del Estado, con el propósito de servir a la ciudadanía y ejecutar funciones específicas que corresponde a los intereses públicos, estos organismos pueden ser Autónomos o Descentralizados, dependiendo de la estructura y la legislación del país. Existen varios tipos de organismos públicos, cada uno con una estructura y propósito específico, los más comunes son:

A pesar de su independencia, los organismos públicos deben rendir cuentas al gobierno y a la sociedad, asegurando que las funciones que desempeñan sean aparentes y se alineen con los objetivos y valores del Estado. Esta rendición de cuenta puede incluir auditorías, informes periódicos y mecanismos de control social.

Los organismos públicos tienen un papel fundamental en la protección de los derechos humanos y en la garantía del bienestar de todos los individuos, especialmente aquellos en situaciones de vulnerabilidad.

En este contexto, los organismos públicos desempeñan un rol crucial en la protección de los adultos vulnerables, y su intervención no solo es una obligación ética, sino también legal y social. La falta de intervención adecuada en lugares como Frontera Comalapa puede evidenciar deficiencias en el sistema de protección social y en la aplicación de políticas públicas, lo cual es necesario abordar con urgencia para asegurar que los derechos de este grupo de la población sean respetados y garantizados.

2.1 MARCO FILOSÓFICO – ANTROPOLÓGICO

2.2 ANTECEDENTES DE LA INVESTIGACIÓN

En el año, 2018, en La universidad de Ciencias y Artes de Chiapas (UNICACH), Realizó la tesis con el tema “Efectos de un programa de intervención para adultos mayores en situación de alta vulnerabilidad en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas.” Este estudio evaluó un programa de intervención dirigido a adultos mayores en situaciones de alta vulnerabilidad en Tuxtla Gutiérrez, analizando su impacto en la calidad de vida de los participantes. Dicho documento, corresponde a la investigación de En la cual la uatora da a conce

La universidad Nacional Autónoma de México (UNAM):

Realizo la tesis con el tema “Propuesta para mejorar los derechos de las personas adultas mayores en México.” Esta investigación aborda la necesidad de fortalecer la independencia económica de los adultos mayores para garantizar su protección y el ejercicio efectivo de sus derechos.

La universidad de San Carlos de Guatemala (USAC):

Realizo la tesis con el tema “La exclusión social del adulto mayor en los servicios de salud.” El estudio analiza como las instituciones gubernamentales y no

gubernamentales implementan programas específicos para adultos mayores y como estos programas impactan en su inclusión social.

El colegio de la Frontera Norte (COLEF):

Realizo la tesis con el tema “Análisis del diseño de las políticas públicas para personas adultas mayores en México.” Esta investigación analiza las políticas públicas destinadas a las personas adultas mayores en México, enfocándose en la intervención de las instituciones gubernamentales y la eficacia de las redes sociales en su apoyo.

La Universidad Nacional de la Plata (UNLP):

Argentina, realizo la tesis con el tema “Adultos Mayores en un contexto de (des) protección social.” La investigación se centra en las políticas públicas que podrían que podrían atender mejor las condiciones de vida de los adultos mayores, analizando su vulnerabilidad social y las intervenciones necesarias para mejorar su bienestar.

La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex):

Realizo la tesis con el tema “La vulnerabilidad del adulto mayor.” este trabajo analiza la situación de vulnerabilidad que enfrentan los adultos mayores, destacando la necesidad de incluir en los planes educativos conocimientos relacionados con este grupo poblacional.

La universidad Autónoma de San Luis Potosí (UASLP):

Realizo la tesis con el tema “La necesidad de un trato diferenciado para los adultos mayores por parte del Estado.” La investigación sostiene que los adultos mayores requieren una atención especial del Estado y que la legislación actual no aborda

adecuadamente sus necesidades, resaltando la importancia de crear políticas publicas especificas para este grupo vulnerable.

La Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas (UNICACH):

Realizo la tesis con el tema “Calidad de vida en adultos mayores del Centro de Desarrollo Comunitario del DIF en Tuxtla Gutiérrez.” Este estudio se enfoca en evaluar la calidad de vida de los adultos mayores que asisten al Centro de Desarrollo Comunitario del DIF en Tuxtla Gutiérrez, analizando aspectos como bienestar emocional, relaciones interpersonales y bienestar físico.

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM):

Realizo la tesis con el tema “La vulnerabilidad en el adulto mayor y en las políticas publicas desde la perspectiva biótica.” La investigación aborda la vulnerabilidad de los adultos mayores en el contexto de las políticas públicas, analizando desde una perspectiva bioética como estas políticas afectan su bienestar y derechos.

La universidad de Quintana Roo (UQROO):

Realizo la tesis con el tema “Vulnerabilidad social en adultos mayores de México (2015).” Este estudio analiza la vulnerabilidad social de los adultos mayores en México, considerando factores como la protección social y el capital social, y cómo estos influyen en su calidad de vida.

La Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas (UNICACH):

Realizo la tesis con el tema “La vulnerabilidad de los adultos mayores en Chiapas: un estudio desde la perspectiva de la calidad de vida.” Esta investigación analiza la calidad de vida de los adultos mayores en Chiapas, enfocándose en su bienestar

emocional, relaciones interpersonales y bienestar físico, y proponiendo estrategias para mejorar su situación.

MARCO TEORICO EMANUEL

MARCO TEORICO EMANUEL 2 PAGINA

MARCO TEORICO EMANUEL 3 PAGINA

MARCO TEORICO EMANUEL 4 PAGINA

MARCO TEORICO EMANUEL 5 PAGINA

MARCO TEORICO EMANUEL 6 PAGINA

MARCO TEORICO EMANUEL 7 PAGINA

MARCO CONCEPTUAL

A – Adultos vulnerables

Los adultos vulnerables son aquellas personas mayores de edad que, debido a condiciones físicas, psicológicas, económicas o sociales, se encuentran en una situación de riesgo o desprotección. En Frontera Comalapa, Chiapas, este grupo enfrenta desafíos como la falta de acceso a servicios de salud, apoyo gubernamental insuficiente y vulnerabilidad ante abusos o explotación.

Bibliografía:

Organización Mundial de la Salud (OMS). (2021). Informe sobre envejecimiento y salud.

B – Bienestar social

El bienestar social se refiere al conjunto de condiciones que permiten a una población vivir con dignidad, seguridad y acceso a servicios básicos. En el caso de los adultos vulnerables, la falta de políticas públicas eficaces afecta su calidad de vida, aumentando su exclusión y precariedad.

Bibliografía:

Sen, A. (1999). Development as Freedom. Oxford University Press.

C – Comalapa (contexto geográfico)

Frontera Comalapa es un municipio en el estado de Chiapas, México, caracterizado por altos niveles de pobreza, migración y presencia de conflictos sociales. La falta de intervención de organismos públicos en la protección de adultos vulnerables es más evidente en regiones con rezagos económicos como esta.

Bibliografía:

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). (2020). Censo de Población y Vivienda.

D – Derechos humanos

Los derechos humanos de los adultos vulnerables incluyen el acceso a una vida digna, salud, seguridad y protección contra abusos. Sin embargo, la ineficiencia gubernamental en Frontera Comalapa ha generado que muchos de estos derechos sean ignorados o vulnerados.

Bibliografía:

Naciones Unidas (1948). Declaración Universal de los Derechos Humanos.

E – Exclusión social

La exclusión social se da cuando ciertos grupos quedan marginados de la participación en la vida económica, política y cultural. En el caso de los adultos vulnerables en Frontera Comalapa, la falta de políticas públicas refuerza su aislamiento y precarización.

Bibliografía:

Castel, R. (1995). La metamorfosis de la cuestión social. Paidós.

F – Falta de intervención gubernamental

La falta de intervención gubernamental se refiere a la ausencia o insuficiencia de políticas y acciones por parte de las autoridades para atender problemas sociales. En Frontera Comalapa, esta omisión afecta gravemente a los adultos vulnerables, quienes quedan expuestos a condiciones de vida precarias y a la violación de sus derechos.

Bibliografía:

O'Donnell, G. (1993). Estado, sociedad y democracia: La justicia y el desarrollo en países periféricos.

G – Grupos vulnerables

Los grupos vulnerables son aquellos sectores de la población que enfrentan mayores riesgos de exclusión y pobreza. En este contexto, los adultos mayores sin acceso a programas de apoyo social son considerados parte de este grupo.

Bibliografía:

Banco Mundial (2020). Informe sobre pobreza y vulnerabilidad en América Latina.

H – Hambre y pobreza

La pobreza extrema y la falta de acceso a alimentos son problemas que afectan a los adultos vulnerables en comunidades marginadas como Frontera Comalapa. La escasa presencia del Estado en estas regiones agrava la inseguridad alimentaria y la desnutrición.

Bibliografía:

Sen, A. (1981). *Poverty and Famines: An Essay on Entitlement and Deprivation*.

I – Inequidad en el acceso a servicios

La inequidad en el acceso a servicios básicos, como salud y seguridad social, es un problema estructural que afecta a los adultos vulnerables. En zonas rurales como Frontera Comalapa, la falta de clínicas y programas de asistencia impide que las personas reciban atención adecuada.

Bibliografía:

PNUD (2019). *Informe sobre Desarrollo Humano: Desigualdad en el Siglo XXI*.

J – Justicia social

La justicia social implica la distribución equitativa de recursos y oportunidades en una sociedad. La falta de políticas públicas orientadas a los adultos vulnerables en Frontera Comalapa refleja una carencia de equidad y responsabilidad estatal.

Bibliografía:

Rawls, J. (1971). A Theory of Justice. Harvard University Press.

K – Kinesiología y salud en adultos mayores

La kinesiología es clave en la prevención y tratamiento de enfermedades musculoesqueléticas en adultos mayores. Sin embargo, en comunidades marginadas, la falta de especialistas y centros de rehabilitación deja a esta población sin acceso a cuidados adecuados.

Bibliografía:

Organización Mundial de la Salud (2021). Informe mundial sobre envejecimiento y salud.

L – Legislación y protección social

Las leyes y programas de protección social deberían garantizar la seguridad y el bienestar de los adultos vulnerables. Sin embargo, en México, la implementación de estas normativas es deficiente, especialmente en municipios como Frontera Comalapa.

Bibliografía:

Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos (2021). Artículos sobre derechos humanos y seguridad social.

M – Marginalización

La marginalización es un proceso social en el que ciertos grupos quedan excluidos de los beneficios económicos, políticos y culturales. En Frontera Comalapa, los adultos vulnerables enfrentan esta situación debido a la falta de políticas inclusivas y programas de apoyo.

Bibliografía:

Boltvinik, J. (2003). Pobreza y exclusión social en América Latina. Fondo de Cultura Económica.

N – Necesidades básicas insatisfechas

Las necesidades básicas incluyen alimentación, vivienda, salud y educación. En comunidades marginadas como Frontera Comalapa, muchos adultos vulnerables no tienen acceso a estos derechos fundamentales, lo que afecta su calidad de vida.

Bibliografía:

Maslow, A. (1943). A Theory of Human Motivation. Psychological Review.

O – Organismos públicos y su responsabilidad

Los organismos públicos tienen la obligación de garantizar el bienestar social y proteger a los grupos vulnerables. Sin embargo, en regiones como Frontera Comalapa, su inacción ha generado condiciones de desprotección para los adultos en riesgo.

Bibliografía:

Ley General de Desarrollo Social (México, 2004).

P – Políticas públicas

Las políticas públicas son estrategias diseñadas por el gobierno para abordar problemáticas sociales. En el caso de los adultos vulnerables, la falta de programas efectivos ha perpetuado la exclusión y la precarización en municipios como Frontera Comalapa.

Bibliografía:

Aguilar, L. F. (2007). El estudio de las políticas públicas. Miguel Ángel Porrúa.

Q – Calidad de vida

La calidad de vida se refiere al bienestar físico, mental y social de una persona. En contextos de marginación, los adultos vulnerables experimentan condiciones adversas que deterioran su bienestar.

Bibliografía:

Sen, A. (1993). Capability and Well-Being. The Quality of Life.

R – Redes de apoyo social

Las redes de apoyo social incluyen familiares, organizaciones civiles y programas gubernamentales que brindan ayuda a poblaciones en riesgo. En Frontera Comalapa, la ausencia de estas redes contribuye al abandono de los adultos vulnerables.

Bibliografía:

Putnam, R. (2000). *Bowling Alone: The Collapse and Revival of American Community*.

S – Seguridad social

La seguridad social es un derecho fundamental que protege a las personas ante riesgos como enfermedad, desempleo y vejez. En México, su acceso es limitado para adultos en situación de vulnerabilidad, especialmente en comunidades rurales.

Bibliografía:

OIT (2020). Informe sobre la protección social en América Latina.

T – Trabajo informal y envejecimiento

Muchos adultos vulnerables dependen del trabajo informal, lo que implica inestabilidad económica y falta de acceso a jubilación o asistencia social. Esta precariedad se acentúa en zonas como Frontera Comalapa.

U – Uso de recursos públicos

El uso eficiente de los recursos públicos es fundamental para garantizar la protección de los grupos vulnerables. Sin embargo, en municipios como Frontera Comalapa, la corrupción y la mala administración han limitado el impacto de los programas sociales dirigidos a los adultos en riesgo.

Bibliografía:

Kaufmann, D., & Kraay, A. (2002). Governance Indicators: Methodology and Analytical Issues.

Vulnerabilidad social: La vulnerabilidad social se refiere a la condición de riesgo que enfrentan ciertos grupos debido a factores económicos, políticos o de salud.

Bibliografía:

Beck, U. (1992). Risk Society: Towards a New Modernity.

W – Welfare State (Estado de Bienestar)

El concepto de “Estado de bienestar” se basa en la idea de que el gobierno debe garantizar el bienestar de todos sus ciudadanos. En México, este modelo es deficiente en la protección de adultos vulnerables, ya que los programas sociales no cubren adecuadamente sus necesidades.

Bibliografía:

Esping-Andersen, G. (1990). The Three Worlds of Welfare Capitalism.

Xenofobia y exclusión de migrantes:.

Bibliografía:

Castles, S., & Miller, M. J. (2009). *The Age of Migration: International Population Movements in the Modern World*.

Derechos humanos: Los derechos humanos y las garantías individuales protegen la dignidad de todas las personas.

Bibliografía:

Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos (2021). Artículos sobre derechos humanos y seguridad social.

Zonas de marginación extrema: Las zonas de marginación extrema, como algunas comunidades en Frontera Comalapa, presentan altos niveles de pobreza, exclusión y falta de servicios básicos. Estas condiciones agravan la situación de los adultos vulnerables y evidencian la falta de intervención estatal.

Bibliografía:

Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL). (2022). *Informe sobre la pobreza en México*.

BIBLIOGRAFÍA